
Elternrat Grundschule Ludwig-Richter 

Protokoll Nr. 3 Schuljahr 2019/2020 

Ersteller:  Frau Wagner 

Anlass:  Sitzung Elternrat 

Datum:  05.02.2020, 19:00 Uhr 

Ort:  Mehrzweckraum Hortgebäude GS Ludwig-Richter 

Teilnehmer:  siehe Anwesenheitsliste Frau Nitschel 

  Entschuldigt: Herr Gehrisch 

Themen:   

   
TOP 1  Begrüßung    
   
 
TOP  2   Information über die Gespräche zu den Personalproblemen des Hortes mit 
der Stadt Freital.  
 
Zum besseren Verständnis mit den Links zu Zeitungsartikeln und Auszügen daraus. 
 

SZ- Online: Erzieher verzweifelt gesucht. 03.12.2019 10:10 Uhr 

Auszug aus dem Artikel: 
„Die Platzkapazitäten in den Einrichtungen sind da. Aber es fehlt an Personal. Das kann 
Ronny Rethberg vom Elternrat der Ludwig-Richter-Grundschule nur bestätigen. In Birkigt 
besucht fast jedes der 200 Schulkinder den Hort. Zwischenzeitlich aber waren dort von elf 
Erziehern nur noch vier im Einsatz. Der Rest war kurzfristig oder langfristig krank gemeldet 
oder zur Kur. Einen Ersatz gab es offensichtlich nicht. Vier Erzieher für fast 200 Kinder, sagt 
Rethberg fassungslos. Da könne man von pädagogischer Arbeit doch gar nicht mehr reden, 
sondern müsse schon froh sein, dass bisher nichts passiert sei. Für die Erzieher, die noch da 
sind, ist die Situation genauso unzumutbar, wie für die Kinder.“ 
 
Die Stadtverwaltung teilt auf Nachfrage mit, dass derzeit neun Vollzeitstellen für Erzieher 
nicht besetzt sind. Mit darüber hinausgehenden Einstellungen könnten kurzfristig zirka 50 
Plätze in Kindergärten geschaffen werden. 
 
 
 
Die Gespräche mit 1. Bürgermeister Herrn Pfitzenreiter und Amtsleiter Herrn Caspar am 
5.12.2019 

Die Gespräche haben keine neuen Erkenntnisse gebracht. „Die Stadt mache schon 
alles Mögliche.“ 
Eine übergreifende Koordinierung der Kindertageseinrichtungen wurde abgelehnt 
und die Hortleitungen sollen den Mangel an Personal untereinander klären. 



An anderen Einrichtungen, als an dem Ludwig Richter Hort, gäbe es keine 
Probleme. Langzeitkranke werden weiterhin als anwesend gerechnet. Das Kitagesetz 
stellt nur die Rahmenbedingungen für eine Betriebserlaubnis der 
Kindertageseinrichtungen dar. 
Mehrfach wurde auf den Tag der Erzieher hingewiesen und dass die Stadt keine 
Erzieher einstellen kann, weil nicht genügend Bewerbungen eingingen oder 
unqualifizierte Bewerber abgelehnt werden müssten. Im Sommer sollen 6 Erzieher 
ausgebildet werden. Auf die Frage, warum die Stadt denn nicht mehr Erzieher 
ausbilden will, wurde uns erklärt, dass dafür erstmal die Voraussetzungen eingeführt 
und „Ausbilder“ in den Einrichtungen gefunden und erst ausgebildet werden müssen. 
Auch eine Schließung des Horts für die 4. Klassen wurde von der Stadt thematisiert 
und das dieses dann freiwerdende Personal in den Kitas eingesetzt werden soll, da 
dort ein einklagbarer Anspruch bestehe. 
Unser Einwand, dass bei unserer Personallage selbst bei einer Hortschließung der 4. 
Klasse kein Personal abgezogen werden könne da wir ja jetzt schon zu wenige 
Erzieher haben, wurde nicht kommentiert.  
Eine Zusage das es zumindest 6 Erzieher in der nächsten Zeit im Hort bereitgestellt 
werden wurde nicht gegeben.  
Es wurde kein Protokoll durch die Stadt erstellt. 
 
Fazit der Stadt: Kein erweiterter Handlungsbedarf. 
Fazit Elternrat: Keine Verbesserung im Hort Ludwig Richter.  
 
 

Schon eine Woche später wurde wieder die Anzahl von 6 Erzieher im Hort unterschritten.  
  

Eltern der Ludwig Richter Grundschule unterstützen den Hort, zum wiederholtem mal, 
vielen Dank dafür. Wahrscheinlich ist uns durch ihre Unterstützung die Schließung des 
Horts wie im Hort Willy erspart geblieben. (siehe  

 
Gespräch mit dem Stadtrat Herrn Wolframm und Ortsvorsteher Kleinnaundorf Herrn Käfer 
am 26.12.2019. 

Wir haben die Situation im Hort geschildert und Herr Wolfram wird für uns Rederecht 
in der nächsten Stadtratssitzung beantragen. 
 

Stadtratssitzung am 09.10.2020 

Das Rederecht wurde durch den Stadtrat Herrn Wolframm beantragt und durch die 
Stadt abgelehnt. 
Einige Anfragen wurden durch verschiedene Stadträte gestellt. Diese werden 
schriftlich beantwortet. (Siehe Stadtratsprotokoll) 
Auch von Kindeswohlgefährdung wurde gesprochen. 
Im Voraus gestellte Anfragen zu dem Thema hat die Stadt auch nicht beantwortet. 
 

Vorstellung der Situation des Horts in der Ortsratssitzung Kleinnauendorf am 13.01.2020. 



 

SZ- Online: Freital gehen die Kitaplätze aus. 15.01.2020 19:00 Uhr 

Auszug aus dem Artikel: 
141 Anträge, aber nur 22 freie Plätze und keiner weiß, wie es weitergehen soll. Die Stadt 
steckt in einem Dilemma, die Eltern erst recht. Und nun? Derzeit nur 22 Plätze verfügbar - 21 
im Krippenbereich und einen in einem Kindergarten. Bis zur Jahresmitte, also bevor die 
ältesten Mädchen und Jungen in die Schule wechseln, wird das Problem noch größer. Dann 
fehlen nach heutiger Berechnung sogar 320 Plätze. 

 

SZ- Online: Hort schließt für Dritt- und Viertklässler. 17.01.2020 18:05 Uhr 

Auszug aus dem Artikel: 
Weil nur noch zwei Erzieher in der Kita da sind, zieht Freital Mitarbeiterinnen aus dem Hort 
ab. Das Problem haben jetzt die Eltern.  

Schulleitung wurde nicht informiert. Auch die Lehrer der Lessing-Grundschule sind entsetzt. 
Das habe ich in mehr als 30 Berufsjahren noch nicht erlebt, berichtet eine Pädagogin. Weder 
die Lehrer noch die Schulleitung wurden seitens der Stadt informiert. Man habe von den 
Kindern erfahren, dass der Hort schließen soll. 

 

SZ- Online:  Ernstfall in der Kita Willi 20.01.2020 16:30 Uhr 

Und die 106 Hortkinder müssen nun sehen, wo sie bleiben. Denn der Frühhort vor 
Unterrichtsbeginn wurde komplett gestrichen, ebenso die Betreuungszeiten für die Dritt- 
und Viertklässler am Nachmittag. Betroffen sind 52 Mädchen und Jungen. Der Grund: Im 
Willi herrscht akuter Personalmangel. 

 

Außerordentlichen Beratung mit Amtsleiter Herrn Caspar am 23.01.2020 

Gemeinsam mit Ihnen möchten wir Lösungsmöglichkeiten beraten.  
 
Alle Grundschulen waren durch mehrere Elternratsmitglieder vertreten. Einige 
Vertreter von Kitas waren auch anwesend. Der Saal war voll. Teilweise mussten 
Elternratsmitglieder stehen. Mit dem Andrang hat die Stadt nicht gerechnet. Der 1. 
Bürgermeister Herr Pfitzenreiter ließ sich entschuldigen. 
Es wurden viele Vorschläge gemacht wie man Personal requirieren könne z.B. 
Zeitarbeit, Einstellung von S

 





  



SZ- Online: Freital wirbt offensiv um Erzieher. 24.01.2020 05:00 Uhr 

Auszug aus dem Artikel:

 
SZ- Online: Stadträte fordern Lösungen für Kita-Misere 25.01.2020 08:00 Uhr 

Auszug aus dem Artikel:

SZ- Online: Großes Interesse an Freitals Kitas. 25.01.2020 19:00 Uhr 

Auszug aus dem Artikel: 

  



SZ- Online: Ferienbetreuung in Problem-Hort gesichert. 03.02.2020 18:00 Uhr 

Auszug aus dem Artikel: 

 

 

Stadtratssitzung am 06.02.2020 

 

SZ- Online: Ist die Kita-Krise hausgemacht? 12.02.2020 18:11 Uhr 

Auszug aus dem Artikel: 



Stadtratssitzung am 05.03.2020 

-  
  
TOP 3  Informationen Thematischer Elternabend 
 

- 18.3. Klasse 2,3 und 4 jeweils eine Stunde lang 
- 17 Uhr Elternabend mit Kindern 
- Herr Probst ist der Referent 
- Einladung zum letzten Schultag vor Februarferien 
- Wird für alle ein Projekttag zum „Lernen lernen“ 

 
TOP 4  Informationen aus dem Hort 

- Manche Eltern finden ihre Kinder nicht, weil ab 15 Uhr die Kinder oben sind, dies 
wird demnächst besser ausgeschildert 

- Viele Kinder haben sich bitter beschwert, dass es in den Ferien im Hort sehr 
langweilig ist, manche Kinder haben ihre Eltern angefleht, zu Hause bleiben zu dürfen 

- Wenn der Hort unter 6 Erzieher fällt, informiert der Hort den Elternrat, dieser 
mobilisiert, wenn möglich, Eltern 

- Frau Brunner schreibt zukünftig kurzfristig eine Email an die Elternräte, wenn 
Horterziehermangel besteht (Info von Hortleitung) 

- Herr Wolff schickt diese weiter an die Klassenelternsprecher 
 



 
 

TOP 5  Sonstiges 
 

- Ab 1.3. gibt es keine Altpapiertonne mehr, da es sich finanziell nicht mehr lohnt, 
diesen Aufwand zu betreiben 

- Für Zurückstellungen gibt es momentan keine Plätze in der LuRi (Klasse 1 ist voll bzw. 
überbelegt, Klasse 2 auch, Klasse 3 hat Kapazitäten) 

- Rosenmontag geht Schule wieder zum Fasching 
- Förderverein zahlt Föne für 2. Klasse zum Fönen im Hort nach Schwimmunterricht, da 

die Kinder immer mit nassen Haaren kommen 
- Anfrage an Förderverein zur Übernahme der Gelder für eine Kinderoper zum 

Kindertag 
 
TOP 6   neuer Termin für Elternrat:  

- Elternrat: 29.4.20 19 Uhr 
- Mitgliederversammlung Förderverein 29.04.20 18 Uhr 
- Schulkonferenz 1.7.20 19 Uhr 

 

 

Verteiler: alle Teilnehmer,  


